

# EL DIARIO

Periódico de la noche

Director: CÁNIDO R. PINILLA  
 DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
 CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA  
 Teléfn. núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes—En la provincia y resto de España, 3,25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales.  
**Pagos adelantados**

## Mezcla imposible -- Congreso estudiantil en Salamanca

*El Diario* es el periódico más barato de la provincia

**SUBSCRIPCION á favor de los obreros de Bejar.**

	Ptas. Cs.
Suma anterior.	40
D. Miguel de Unamuno.	10
Santiago Flores.	15
<b>Total....</b>	<b>65</b>

### Mezcla imposible

De tal puede calificarse la intentada entre los elementos salmantinos que representan el integrismo, el carlismo y el más ardiente catolicismo. Quisieron unirse, con el pretexto de fundar un periódico, y con fines quizás bien concretos y personales, apuntando á un sitio para dar en otro, y no ha sido posible. Todos son muy buenos señores, mas el periódico no parecerá, con lo cual el órgano de Calatrava tocará á gloria. Es indudable que el número de

descontentos es grandísimo. La situación presente no está de acuerdo con el diapason normal, y no sale armónica la composición. Piensan unos que quien debía mandar obedecía con mansedumbre de organismo debilitado las sugerencias de la juventud mezcladas con los ardores del batallador por la vida, más que por la idea. Juzgan otros que las campañas políticas deben hacerse en el terreno á que se les cita; que es ya demasiada la exaltación de las personas y poca la que se da á los ideales, y en fin que hace falta oponerse á las rebeldías de que está dando muestras cierta masa de opinión en Salamanca que amenaza con ser Salamanca entera. Y sin embargo no han podido vencer á lo establecido, á lo que arraiga por la misma fuerza de la inercia. Esto es una prueba más de que á los reaccionarios se les escapa la tierra bajo los pies. Triunfa la democracia, y con ser los demócratas los que menos dinero poseen, y á veces los que parecen más divididos, son los más individualmente y vencerán. Para ello les bastaba ser los mejores.

### La fiesta del Círculo de Obreros

Al Sr. Presidente del mismo.

En gracia al amor al pobre, al obre-

ro, al niño que ayer fueron festejados. permítame Vd. que le dirija unas reflexiones sobre la fiesta de ayer. Dejo á un lado, que la cabalgata salió muy tarde, exponiéndose los niños á cojer demasiada humedad y frio; que no estaba bien aquel séquito que parecía el entierro de la sardina ó un servicio fúnebre, y vamos á lo que ocurrió dentro del local. Fué muy bonita idea el arreglo de la piececita teatral, y no menos bello el arreglo de la masa coral de pastores, muy afinaditos y entonados como cosa del artista Goyenechea, que habrá quedado satisfecho. Mejor aún el delicado obsequio con que los Reyes y pastores volvieron á sus casas, sobre todo si no hubo indigestión consecutiva. Pero las personas mayores... ¡qué mal estuvieron! Hubiéramos querido que solo hubiesen presenciado la función los menores de quince años, y que el necesario Maese Pedro que moviese el retablo se hubiese quedado en la sobra, para no ver siquiera una persona grave. Por de pronto—y ya nos ha empujado cargo de las estrecheces del local—es forzoso que desaparezcan la división de clases que Vds. establecen: un día, fiesta para los obreros; otro, para los que no lo son. Un Círculo de católicos es imposible que haga eso. Los demócratas decimos: «ya no hay clases» pero el Círculo dice más, ó debe decirlo y hacerlo: «to-

dos somos hermanos». Precisamente las ventajas de estas asociaciones son el romper con las barreras sociales, el poner en contacto ricos y pobres, el conseguir que desaparezcan rozamientos perniciosos. Vds. parece que lo predicán y no lo hacen. Si es pequeño el local, llevemos la fiesta al Teatro, ó á la Universidad. El Teatro enseña deleitando; la Universidad deleita educando: todo es igual. Repartieron Vds. juguetes á los niños. Muy bien: el juguete es materia prima de labor intelectual. Por el juguete que gaste un niño, y por el modo de tratarlo puede augurarse su porvenir: el del niño. Porque el porvenir del juguete es morir. Debe morir, por necesidad cerebral del niño; para verle las tripas, para inquirir las causas, por satisfacer una necesidad superior del alma. El juguete ¿lo veis? es también liberal; excita á la investigación del porqué de las cosas, y lo facilita. Pero el juguete—no lo comprendo sin ton ni son—es un arma civilizadora, y puede ser también antihigiénico. No solo por las pinturas mal sanas, sino porque excita demasiado á los niños. Conozco uno que de tanto pensar en el que le habían de traer los Reyes, se puso convulso al verlo ayer mañana. La mentira de los Reyes no es buena, como no lo es ninguna mentira diga lo que quiera Ríos Rosas el de las mentiras lícitas y supercherias

provechosas y diga lo que guste cierto catedrático salmantino que también cree en que debe ocultarse la verdad al joven, si le amilana y le quita alientos. La mentira de los Reyes, acostumbra á los niños á lo irreal, á lo fantástico, á pensar en la lotería y en la casualidad. Sin necesidad de los Reyes podríamos hacer fiestas como la de ayer, que salvo las imperfecciones dichas merece plácemes para sus promovedores. **AL VUELO** «Taquígrama» de *El Noticiero*, que, como verán ustedes, no deja de tener su sal y su pimienta. «*El Líbano* inaugura el año con algunas reformas de carácter editorial; y hace pinitos de desenfado. Lo mismo, lo mismo que las bujías cuando se van á extinguir. No engaña su intermitente llamaréo. Es síntoma de muerte». ¡Ca... racoles con *El Noticiero*, ó con el «*Polit y Castro*» de *El Noticiero*, que no sabemos si será lo mismo! Eso se llama tirar á dar, y lo demás, jalea fina. Eso es «hacer pinitos de desenfado» Lo más gracioso es que dicen que el «*Polit y Castro*» que *taquígramea* en el querido colega de la noche, es un señor de los que se visten por la

idea, y mandó á avisar á Cardillac, que á los pocos momentos y cual si se hallara de antemano, entró en la estancia. Al ver á la señorita de Scuderi, pareció algo turbado, como hombre sorprendido por un incidente imprevisto, y olvidando en su turbación las reglas de la etiqueta, se inclinó primero delante de ella en señal de profundo respeto, y saludó después á la marquesa, que sin reparar en su agitación, le indicó con la mano las joyas extendidas sobre una mesa, y le preguntó, si era él quien las había trabajado. Apenas echó sobre ellas una mirada rápida, cuando las guardó precipitadamente en el estuche, y las arrojó con repugnancia lejos de sí. —Se necesita en verdad, señora marquesa—dijo al mismo tiempo que contraía su rostro una sonrisa espantosa—conocer muy poco el mérito de Renato Cardillac para suponer, por un momento siquiera, que haya otro platero capaz de trabajar unas joyas como esas. —Etonces—replicó la marquesa—decidme para quien las habeis hecho. —Para mí—respondió Cardillac.—Sí—añadió viendo que madama de Maintenon y la señorita de Scuderi le miraban sorprendidas, la una con desconfianza y la otra con ansiedad—Sí, señora marquesa, por más que os parezca muy extraño, así es en efecto. Solo por el placer de poseer una obra acabada, he elegido mis mejores diamantes, y los he engazado con todo el gusto y el arte de que soy capaz. Pero hace algún tiempo, este aderezo desapareció de mi establecimiento sin saber cómo. —¡Loado sea el cielo!—exclamó la señorita de Scuderi con los ojos radiantes de alegría; y levantándose de su asiento con la vivacidad de una muchacha, se adelantó hácia Cardillac. —Maese Renato—dijo dándole unos golpecitos en el hombro —recuperad el tesoro que os había sido robado.

interesado y dispuesto á hacer un beneficio á cualquiera, la mirada extraña que se escapaba de sus ojillos pardos, brillantes y algo hundidos, hubiera bastado para tomarle por un hombre astuto y mal intencionado. Era Cardillac, como acabamos de decir, uno de los hombres más hábiles en su profesión, no solo en París, sino en toda Europa. Conocía perfectamente las piedras preciosas y sabía disponerlas y engastarlas con tal arte, que las joyas que á primera vista parecían de escaso mérito, adquirían un valor inapreciable, trabajadas por él. Aceptaba con satisfacción los pedidos que le hacían, y exigía un precio, que atendido á lo delicado del trabajo y á lo esmerado de la ejecución, era excesivamente módico. Una vez aceptado un encargo, no se daba un momento de descanso. Se le veía día y noche trabajar en su taller, y acontecía á menudo, cuando estaba á punto de dar por terminado su trabajo que si no le gustaba la forma de una joya, si el engarce de un diamante le desagradaba, ó si el cincelado no le satisfacía por completo, no vacilaba un instante en arrojarlo al crisol y en volver á comenzar de nuevo. De este modo, todo lo que salía de sus manos eran obras inimitables que causaban la admiración de cuantos las veían. Pero lo raro era, que una vez terminado el pedido, no era posible arrancarlo de su poder, difiriendo su entrega con mil pretextos todo el tiempo que podía. En vano le ofrecían el doble de la suma convenida, porque su honradez no le permitía aceptar un luis más de lo que había pedido. Cuando al fin se veía obligado á ceder á las repetidas instancias de sus parroquianos, y entregaba una alhaja, daba muestras de un vivo disgusto y de una cólera violentamente reprimida. Si se trataba de entregar una joya, á la cual el precio de los

cabeza. ¡Y la verdad es que el olor-cillo!

De manera que, si es así, puede recordarse aquello de

«son pláticas de familia»...

¡Cómo anda la clase!

Otro «taquigrama»

«Lo que me entenece, es la queja que formula El *Lábaro*, por que no se dignó EL DIARIO (nosotros) visitarle en su aparición.

—No acertaría el director del nuevo periódico con la redacción del antiguo.

¡Como padece la ceguera!»

Alto. Nuestro director, señor *taquigrafo*, no reparte el periódico. ¡Usted sin duda lo ha confundido con el simpático Baraza! Además, para repartir el periódico, y precisamente para que no le falte nunca nuestra visita a los compañeros, aunque algunos poco nos lo agradezcan, tenemos gente de buena vista. ¡Pues no faltaba más! Claro es que pasamos por alto el medianio gusto de ciertas a-usiones...

Pero esto sólo ha sido un paréntesis.

Continúa el de los «taquigramas»:

«Vana excusa! Se puede acertar a la casa de El *Lábaro* por medio del olfato.

—Pues ¿huele aquella redacción?

—Mucho y bien. A pastelería.

—¡Felices colaboradores! Se chuparán los dedos de gusto.

Ahora sí que digo que EL DIARIO cumplirá su visita».

Y ahora sí que decimos nosotros que... ciertos son los toros!

¡Porque, cuidado que la cuña es buena, pero buena!

Si no es de la misma madera, merecé serlo.

En el Círculo Obrero. (Histórico)

Una niña rubia, monísima, muy viva, toca repetidas veces con su manita en la cabeza a un caballero grave que está sentado delante. El caballero al ver la insistencia de la criatura, se vuelve y pregunta:

—¿De quién es esta preciosa niña?

—De D. Miguel de Unamuno—le contestan!

—¡Ojalá, exclama el caballero. Ya se conoce, ya se conoce... Su papá nos toma el pelo por un lado y ella por otro...

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 8.—Viernes.—San Eugenio y San Apolinar, Obispos.

Iglesia conventual de San Esteban.—A las siete y cuarto misa de la Virgen, cantada.

Iglesia conventual de la Magdalena (PP. Carmelitas).—A las seis misa de la Virgen, cantada. Por la noche, a las seis, solemne salve carmelitana.

AMENIDADES

Las modas en el calzado a través del tiempo.

Aun cuando no debiera haber modas en lo que es atentatorio a la forma natural del cuerpo, siempre han existido y existirán a pesar del progreso.

Los artistas antiguos han dejado consignadas las reinantes en materia de calzado, y que pueden verse en estatuas, cuadros y dibujos. Allí podemos averiguar las costumbres de los héroes y hombres notables y por tanto de las épocas en que florecieron.

Los griegos y romanos adornaban sus sandalias con mucho lujo. Los ornamentos eran de cuero teñido ó no, llevando alguna vez escudos de armas (bien se ve en la sandalia de Apolo). Al contemplar el coturno de una dama italiana, recuerda uno también que los antiguos como no tenían medio de dar á conocer al público que asistía á sus comedias una explicación del argumento, que facilitase la inteligencia de la representación, hacían vestir á los actores que desempeñaban el papel de dioses y héroes, zapatos de alto tacón y piso también elevado (coturno) costumbre despues imitada por los aristócratas en épocas no muy lejanas.

En el siglo XV Francia inventó los zapatos de punta larga llamados

á la polaina. Las puntas, prolongadas poco á poco llegaron á tener una vara, cuando se trataba de zapatos para gentiles hombres; y en dichas puntas se fijaban cadenas de plata ó de oro que venían á sujetarse á las rodillas en donde se ponían cascabeles como un adorno más.

Era casi imposible andar con tales artefactos y se necesitaba usar plantillas ó suelas duras y muy dobles. Degenerada la moda en pasión, bajo el reinado de Carlos V se dictaron órdenes para proscribir semejante calzado, imponiéndose multas de 30 francos por contravenir lo ordenado.

Más tarde cuando floreció la burguesía, estos zapatos se cambiaron por otros más deformes y pesados que se llamaban bocas de buey, patas de osos, picos de canario, etc.

De 1493 á 1505 se usó simultáneamente estas y las otras formas de calzado, pero á partir de esta época, las botas de punta larga se hicieron más generales hasta que se dió en adornarlos de un modo ridículo y precioso al mismo tiempo, y se concitaron contra la moda religiosos y laicos.

En el siglo XVII reaparecieron los tacones altos, y solo después de la Revolución se estilaron los zapatos de forma más natural.

Pero á pesar de estas modas bien extrañas, nada compite con lo que en China se ha practicado y se practica. Me refiero á la costumbre de comprimir los pies con fuertes ligaduras para que resulten diminutos, costumbre que existe hace muchos siglos pero sólo entre las niñas de clases elevadas, que si algún día vienen á menos (como suele suceder en todas partes) tendrán que sufrir entre otros dolores los que se producen cuando se sacan los pies de unos zapatos microscópicos, para poder andar como los demás mortales.

Es preciso para conseguir esa verdadera mutilación á que sujetan á las hembras ricas en el Celeste Imperio, una serie de maniobras que duran dos ó tres años. Al principio y en los primeros meses de la vida, colocan un vendaje estrecho y fuerte que arrancando del empeine sujeta los cuatro dedos pequeños debajo de la planta del pie. Este vendaje lon-

gitudinal, para acortar esa extensión se levanta al mes, en cuya fecha no es raro encontrarse con alguna gangrena ó úlcera por compresión tan bárbara. Con descanso de un día al mes, se continúa el vendaje dos años, en cuyo periodo se consigne hacer los pies insensibles, los cartilagos desaparecen, y la anatomía normal se trunca por completo. Despues, el vendaje se levanta por las noches, pero no sin que las chinas den libertad completa á sus comprimidas carnes, pues sujetan los pies de modo parecido al vendaje contra los bordes del lecho.

Se dice que estas prácticas ejercen una influencia marcada sobre el caracter de las mujeres en sentido deprimente, y debe ser así, por que todo lo que limita la sensibilidad, perturba el espíritu.

DR. PINILLA.

Nuestro folletín

Mientras comenzamos la publicación de una serie de novelas interesantes y no traducidas hasta ahora al castellano, nuestro primer folletín lo constituirá uno de los más preciosos cuentos de Hoffman, muy sugestivo, y cuya versión ha sido expresamente hecha para «El Diario»

De la Gaceta.

Secretaría de Sala.—Anunciando la vacante de la secretaría de la audiencia de Sevilla.

Anunciando la vacante de la cátedra de mineralogía y botánica de la Universidad de Zaragoza y la de derecho civil y español común y foral (primero y segundo curso) de la de Sevilla, y otras de las escuelas de industrias de Tarrasa, Santiago y Logroño.

Estudios al extranjero anunciando subvenciones.

Vacantes de ingenieros de ferro-

carriles, anunciando algunas vacantes en este cuerpo dotadas con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Boletín Oficial de la provincia

Renuncia de siete pertenencias de la mina de hierro sita en el término municipal de Villasbuenas presentadas por don José Diaz, vecino de Bilbao.

Aprobación de la cuenta de ingresos y gastos ocasionados durante el cuarto trimestre de 1903 correspondiente al cinco por ciento de descuento de los expedientes ingresados durante el mismo.

Edictos de diferentes juzgados de primera instancia y municipales.

Por telégrafo

La Princesa Alicia.

Madrid 5, 3:30 t.

Telegrafian de Roma que la princesa Alicia de Borbon, hija del pretendiente D. Carlos, ha entablado demanda de divorcio. El Corresponsal.

De la provincia.

Se halla vacante la depositaria de fondos del pueblo de la Alberca.

Ha sido nombrado Alcalde de Villasbuenas don Francisco Vicente Hernández.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad en Peñaranda don Felipe Diéguez García.

En Zorita de la Frontera han sido denunciados varios sujetos por infringir la ley de caza.

En Yecla se ha constituido una sociedad de socorros mutuos titulada «Caridad».

Por hurtar bellotas de la dehesa de Berrocal, del partido de Ciudad-Rodrigo han sido detenidos cinco sujetos.

En el pueblo de Babilafuente se ha montado recientemente el cuerpo de serenitas.

Vacantes

Se halla vacante la plaza de inspector de carnes del pueblo de Ces-

diamantes y el labrado del oro daban un valor considerable, el desdichado Cardillac corría de un lado á otro como un loco, maldiciendo su obra y al artista que la había hecho.

Si alguno se acercaba á él en aquel instante y le decía: Maestro, ¿queréis hacer unos brazaletes y sin collar para mi novia? se detenía, le miraba con ojos brillantes, y le decía fríandose las manos: Veamos ¿qué me traéis?

Joyas, le respondía el otro mostrándole un estuche; las piedras son medianas, pero en vuestras manos... Cardillac no le dejaba concluir, le arrebatava el estuche, miraba á la luz las piedras, que realmente no eran muy buenas y exclamaba entusiasmado: ¡Ah! decís que las piedras son medianas; no á fé mía; son unas piedras excelentes y si no reparais en algunos luises más, las guarneceré de pequeños diamantes que lucirán como soles.

Si el parroquiano le respondía que lo dejaba á su elección, pagando lo que quisiera, entonces Cardillac, sin reparar en la clase de persona que tenía delante, se arrojaba á su cuello, le abrazaba diciéndole que era muy feliz y que volviera dentro de ocho días á recoger la joya.

Después se encerraba en su taller, trabajaba sin descanso y al cabo de los ocho días convenidos, tenía acabada la alhaja, que era una verdadera obra maestra.

Pero así que el parroquiano volvía á entregarle la cantidad estipulada y á reclamar la joya que debía estar ya concluida, Cardillac se mostraba triste, mal humorado y grosero.

—¡Pero, maese Renato, considerad que mañana debo casarme!

—¿Y qué me importa vuestra casamiento? Volved dentro de quince días.

—Dadme la alhaja, y tomad vuestro dinero.

—Os digo que no os la puedo entregar hoy; tengo aún que trabajar mucho en ella. Venid otro día si queréis.

—Y yo os digo, que si no me entregáis ahora mismo la joya, cuyo valor estoy dispuesto á pagaros en el doble, me veré precisado á volver á recogerla con los arqueros de la policía.

—Pues bien, que el diablo os confunda y ¡ojalá que el collar pudiera estrangular á vuestra prometida!

Y al decir esto, Cardillac metía la joya en la escarcela de su parroquiano; le cogía bruscamente por el brazo y le arrojaba con tal violencia fuera de la habitación, que le hacía rodar las escaleras. Se asomaba después á la ventana y se reía de un modo infernal, al ver alejarse al pobre hombre, ensangrentado, magullado y cubriéndose el rostro con el pañuelo.

Había además en la conducta de Cardillac otras rarezas igualmente incomprensibles. Sucedia con frecuencia que después de aceptar con agrado un encargo, corría de pronto á buscar á la persona que se lo había hecho y le suplicaba llorando amargamente é invocando á la Virgen y á todos los santos, que le dispensara de continuar el trabajo que le había encomendado. Los personajes más distinguidos de la corte, le ofrecían en vano sumas considerables, á fin de obtener de él la obra más insignificante.

Un día se arrojó á los pies del rey, para suplicarle que no le obligara á trabajar en su servicio. Se negó también á servir los pedidos de madama de Maintenon y rechazó con muestras de horror, el encargo que ésta le hizo de una sortija adornada con los emblemas del Arte, que quería regalar á Racine.

Si mando llamar á Cardillac, dijo madama de Maintenon, de seguro se negará á venir creyendo que voy á hacerle algún encargo, pues no quiere de ningún modo trabajar para mí. Sin embargo, tengo entendido, que de poco tiempo á esta parte, no es tan obstinado como antes; y hasta se dice que da muestras de gran actividad y que entrega las joyas sin resistencia alguna, aunque no sin experimentar un vivo pesar.

La señora de Scuderi, cuyo único deseo consistía en poder entregar cuanto antes á su legítimo dueño el aderezo que de un modo tan misterioso y bien á pesar suyo se encontraba en su poder, creyó que al avisar á aquel hombre extraordinario, sería oportuno advertirle que no se trataba de hacerle ningún encargo, si no de que tasara sólo algunas joyas. La marquesa aprobó esta

pelosa. dotada con el sueldo anual de noventa pesetas.

La plaza de farmacéutico de Le... con el haber anual de 350 pesetas.

En el poder del alcalde de Cespudo... se halla depositada una res vacuna de ignora la procedencia.

Los segundos tenientes de infantería de guarnición en Ciudad-Rodrigo, don Eugenio González Amador, don Manuel Unceta, don Enrique Pata y don Rafael Domínguez, han sido ascendidos al empleo inmediato.

El día 3 de los corrientes se inauguró en Fuente de San Esteban el alumbrado eléctrico. Con este motivo hubo baile público en la plaza de dicho pueblo, donde la multitud aclamó a las autoridades, y contratista es ingeniero de las obras.

Por telégrafo

El banquete en Tarrasa

Madrid 3, 3 15 t.

En Tarrasa se ha celebrado un banquete de trescientos cubiertos en honor de Canalejas, Urzaiz y Vincenti.

El Sr. Canalejas en su discurso resumen habló de las cuestiones de enseñanza y obrera.

El Corresponsal.

DOS CUARTILLAS

El Congreso de Estudiantes

La «Unión Escolar» de Valencia, ha tomado la iniciativa para una excursión de estudiantes españoles a París. Estos vendrán a devolver la visita a los estudiantes franceses, tanto para estrechar los lazos de fraternal compañerismo, que unen, por encima de las fronteras, a los ciudadanos de la gran patria de las letras, de la filosofía y de las ciencias, como para estudiar su organización y sus costumbres, visitar los Museos y el movimiento de París... A la vuelta de esta excursión que no puede prolongarse a más del 8, fin de las vacaciones, se celebrará un Congreso de Federación de estudiantes en Salamanca.

(Trad. de Le Journal.)

Desde hace algunos días, toda la prensa europea se ocupa de la excursión de los estudiantes españoles a París, toda, menos la prensa de Salamanca.

¿Qué pensar de esto? Las vacaciones están terminándose, los estudiantes españoles regresarán a España, después cada uno volverá a su casa y el proyectado Congreso pasará de proyecto a fracaso y la Federación escolar española llevará el mismo camino.

Cuando se repartieron las circulares invitando a los estudiantes españoles a que formaran parte de la excursión, se dijo en ellas que al terminar ésta se celebraría un Congreso escolar en Salamanca.

Desde entonces los salmantinos debieron hacer algo que estimulara a los estudiantes a celebrar aquí el Congreso como se había pensado y sin embargo nadie se ocupó de este asunto, que para Salamanca y para España entera podría tener tan gran importancia.

¿No cree V., Sr. Presidente de la Diputación provincial, que sería un timbre de gloria para Salamanca el haber puesto aquí los cimientos de la federación escolar española?

¿No cree V. Sr. Alcalde que daría realce a nuestra olvidada Salamanca, el que aquí se celebrara un Congreso escolar que trajera a nuestra población delegados de todas las universidades españolas?

¿No cree V. Sr. Rector de la Universidad que el hecho de celebrarse aquí un Congreso escolar estimularía a los estudiantes de nuestra Universidad, y les obligaría a ponerse en condiciones de codearse con los estudiantes que llegaran a Salamanca?

Y aparte de esto ¿no creen todos los salmantinos que es de verdadero interés para Salamanca el que aquí se celebre el Congreso, por estos ó los otros motivos?

Entonces ¿a qué alegar razones? Lo importante es estar de acuerdo sobre la conveniencia de que el Congreso tenga lugar y después que cada cual haga lo que crea por conveniente.

¡Ah! y si puede ser que no se nombren comisiones y subcomisiones por que por este camino no verán el Congreso ni nuestros nietos.

Por telégrafo

Muerte sentida.

Madrid 3, 3 30 t.

Ha fallecido en esta corte el magistrado del Tribunal Supremo don Salvador Viada, tan conocido en toda España como autor de obras jurídicas y especialmente por sus comentarios al Código Penal.

Su muerte ha sido muy sentida entre la gente del Foro.

El Corresponsal.

LOCALES

El Sr. Obispo de la diócesis ha ofrecido un premio consistente en una magnífica obra de medicina para el certamen que proyecta celebrar la Academia médico-escolar.

El tema en que se adjudicará dicho premio será elegido por el ilustrado catedrático de esta Universidad don Arturo Nuñez García.

Son muchísimas las tarjetas que hay detenidas en correos por falta de franqueo, pues apesar de haber dicho repetidas veces que para el interior se necesitaba un sello de cinco céntimos, sólo han puesto un sello de cuarto de céntimo, razón por la cual no pueden darlas curso.

El comandante de la guardia civil comunicó al gobernador haber resultado infructuosas todas sus investigaciones para saber el paradero del preso fugado de la cárcel de Valencia, Antonio Carceller (a) Capulle.

La cabalgata de ayer

Con el objeto de presenciar el paso de la cabalgata por la calle de Zamora y Plaza mayor, era tal la aglomeración de gente que se hacía difícil el tránsito. El paso de los pequeños reyes fué recibido con gran entusiasmo.

El alumbrado eléctrico que era anoche más necesario que nunca fué deficientísimo pues algunas calles estaban a oscuras y otras poco menos.

Al llegar al Círculo de obreros, ocuparon los magos el sitio destinado para ellos al toque de la Marcha Real; después se celebró la velada anunciada en obsequio de los socios protectores. Esta noche tendrá lugar el reparto de los juguetes a los niños pobres.

Por los guardias municipales Andrés Cid y Fernando Hernández, fueron detenidos ayer mañana dos sujetos por suponerles autores del robo de

dos sacos de cebada del Arrabal del puente.

Según nos aseguran es probable que el próximo lunes dé un concierto en uno de los teatros de esta capital el Orfeón de Zamora.

El veterinario de esta capital don Leopoldo Gómez solicita de este gobierno el nombre subdelegado de Veterinaria del partido de Sequeros, para lo cual cree reunir las condiciones necesarias.

A los muchísimos riesgos que lleva pagados La Equitativa de los Estados Unidos, en esta provincia, hay que agregar los satisfechos últimamente por sus representantes en Salamanca, señores Viuda é hijo de García Barrado, a los herederos de don Faustino Horcajo y don Isaac de la Vega, acto seguido de la presentación de los justificantes.

La importancia de las cantidades pagadas en la provincia de Salamanca por dicha Sociedad (cerca de dos millones de reales), y la seriedad y prontitud con que cumple sus compromisos, hace que el público la prefiera a todas las Compañías que se dedican a los seguros de vida y que el número de sus asegurados aumente constantemente.

En el Casino de Salamanca

El baile celebrado anoche en este Círculo de recreo fué una victoria más para el elemento joven, pues desde hace bastante tiempo no se ha celebrado una reunión tan animada como la de anoche.

Alli tuvimos el gusto de ver a las señoras y señoritas de Pelayo, Moro, Trujillo, Goba, Caballero, Milla, Solís, Reymundo, Blanco, Sánchez, Charro, Hernández Iglesias, Domínguez, Ramón, García y otras cuyos nombres sentimos no recordar. El sexo feo estaba representado por lo más selecto de la buena sociedad salmantina.

En vista del buen resultado de este baile, es muy posible que se organice otro dentro de muy pocos días.

El de ayer terminó a las diez de la noche, después de ser obsequiadas las señoras con dulces y pastas.

Esta mañana han sido denunciados ante el alcalde varios lecheros por expender su mercancía notablemente adulterada.

Anoche fué conducido a la prevención donde pernoctó, un sujeto por blasfemar en el Círculo de Obreros.

El señor Roca de Togores tan luego tuvo noticia del incidente ocurrido anoche en el Centro de Obreros previno a la Inspección de vigilancia que en lo sucesivo solo se llame la atención de los oradores cuando verdaderamente se pongan fuera de la Ley y esto en forma correcta y por los Inspectores y no por los Agentes.

Han ingresado en la cárcel los dos sujetos autores del robo de dos sacos de cebada de una de las paneras del Arrabal del Puente, uno de ellos llamado Luis Bajo; son cuatro las veces que ingresa en dicho establecimiento por el mismo delito.

La Diputación provincial ha acordado que el día 15 se verifique la subasta para la ejecución de las obras necesarias en la Capilla y Casa-Hospicio, bajo el tipo de 4.973.18 pesetas.

En el establecimiento de bebidas titulado «El Senado» penetró anoche

la autoridad, sorprendiendo infraganti a varios sujetos jugando a los prohibidos.

Contra lo que se había anunciado y se creía en los mismos centros oficiales, tampoco ha llegado hoy el nuevo gobernador de esta provincia Sr. Torres Villanueva.

La nueva junta directiva del Círculo del Pasaje ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Cesáreo Nieto; vicepresidente, don Miguel Paz; contador, don Pedro Encinas, tesorero, don Arturo Castaño; bibliotecario, don Antonio Bellido; secretario, don Ceferino de Castro y vocales, don Pedro Olivera, don Galo Cabezas y don Alfonso Montero.

En el Círculo del Pasaje se celebrará el próximo domingo, a las nueve de la noche, un concierto de guitarra y bandurria, por don Valentín Guillen y el niño Alfredo Rodríguez, terminando dicha velada con un baile de confianza.

Movimiento demográfico

En el registro civil de esta capital se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Pablo Ferrero Fraile, Teresa González García, Baltasar Giménez Sierra.

Defunciones: Francisco Sánchez Pollo, Antonio Rodríguez, Felisa Sánchez Martín, Martín Lucas Lozano y Fernando Lucas Velasco.

El lunes próximo se reanudarán en nuestra Universidad las tareas escolares.

Casa de Socorro

Médico de guardia para mañana: Don Julio Rivero.

El Alcalde, Sr. Díez, acompañado de los concejales Sres. García Tejado, Abarca y Conde, visitó ayer a las autoridades de todos los órdenes, siguiendo la costumbre tradicional.

En Madrid ha dado a luz felizmente un robusto niño la señora del diputado por Béjar don Nicolás Oliva.

Entre los estudiantes de primer año de la facultad de medicina existe la idea de dar un banquete a su profesor don Arturo Nuñez.

Apesar de lo que decimos en nuestro artículo de fondo todavía se hacen grandes esfuerzos para solucionar las dificultades con que tropieza la aparición del proyectado periódico católico

Al efecto, esta misma tarde había visitado el señor Obispo una comisión designada por los que persisten en el empeño de llevar a cabo su propósito.

Por telégrafo

Madrid 3, 3 t.

El condado de Sagasta.

El Gobierno, con motivo del aniversario de la muerte del que fué jefe ilustre del partido liberal, ha acordado conferir el título de Condesa de Sagasta a la hija del insigne patriota.

El Corresponsal.

DIVERSAS

Varios barcos de pescadores encontraron en la costa de Figueira da Foz algunos naufragos del vapor inglés Cygnet, que en la noche del 29 al 30 de Diciembre empezó a arder en alta mar.

En el extremo peligro que corrieron, decidieron algunos pasajeros entre ellos el capitán del ejército inglés Mr. Jittle, con su señora y con sus hijos, abandonar el vapor en un bote, tratando de arribar a la costa, lo que consiguieron después de errar por el océano cinco días sin timón y faltos de víveres.

Créese que el capitán del vapor con veinte tripulantes y algunos pasajeros más, han perecido en el mar ó entre las llamas.

En cumplimiento de la última voluntad del Sr. D. José Piquer, la Real Academia Española adjudicará en el presente año un premio de «mil ochocientas pesetas» a la mejor obra dramática que en 1903 se haya compuesto en lengua castellana por literatos españoles, siempre que la que aventaje en mérito a las demás, le tenga suficiente a juicio de esta corporación, para lograr la recompensa.

Será condición precisa que los escritores que aspiren al premio, lo soliciten de la Academia, remitiendo un ejemplar de la obra dramática.

Dichas obras, con las solicitudes correspondientes, se recibirán en la secretaría de este cuerpo literario hasta las cuatro de la tarde del día 4 de Febrero del año actual.

También la Academia Española abre concurso para la adjudicación de los premios y socorros de la fundación piadosa de San Gaspar, correspondientes al año 1904. Los premios se destinarán a recompensar actos de virtud, y consistirán en una cantidad en metálico ó en una medalla honorífica.

El Congreso pedagógico que actualmente se está celebrando en Barcelona reviste verdadera importancia, no solo por la presentación en él de las más ilustres personalidades conocidísimas por sus conocimientos científicos y pedagógicos y por la del Sr. Canalejas, que preside las sesiones, sino por el interés de los temas a discutir.

Al tratarse de algunos puntos se ha marcado cierta tendencia anticatólica de la que es representante el señor Perich y Valls y esto ha contribuido a reanimar la discusión en que los elementos más ortodoxos es hayan mostrado más unidos. Se espera que las conclusiones del Congreso sean adoptadas con entusiasmo y contribuyan a ilustrar la opinión en estas materias.

Por telégrafo

Escándalo en un teatro.

Madrid 7.

El alboroto ocurrido en el teatro de la Zarzuela con motivo de los «couplets» que se cantaban en «El mozo cruo» y que aludían a la cuestión Nozalada, se redujo a ligeras protestas, por parte de elementos retrógrados, sin que se llegase a la colisión que se temía entre liberales y neos.

El Corresponsal.

Consejo de Ministros.

Madrid 7.

En el celebrado esta tarde en la Presidencia, el Sr. Rodríguez San Pedro se ocupó de la conveniencia de un tratado entre Austria, Italia y España.

El Corresponsal.

Lo de Barcelona.

Madrid 3, 3 30 t.

Los ministros manifestaron a la salida del Consejo que en el habian tratado de la huelga de Barcelona, a la que consideran de interés económico más que de orden público.

El Corresponsal.

SE VENDE un piano vertical. Darán razón en casa del Sr. Arias, dentista: Dr. Riesco, número 1.

Recomendamos a nuestros lectores los chocolates de la fábrica de San Juan de Barbalos, núm. 13, cuyo anuncio va inserto en 4.ª plana.

J. León Arias Cirujano-Dentista

Plaza Mayor - Doctor Riesco, 1

Imprenta de Almaráz.

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valor...

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal. SALAMANCA.

JUAN DE-BERNARDI

Constructor de Organos para Iglesias, Planos y Armoniums

Ha trasladado a esta Capital su residencia y taller de construcción, donde se hace toda clase de reparaciones y afinaciones de Pianos, Armoniums y demás instrumentos de teclado y mecánicos.

Afinaciones esmeradas, de pianos, 4 ptas.

Calle de Zamora, 51. - SALAMANCA.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las facultades e Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad e Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO, 1 Y TOSTADO, 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto o Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese a la labor continua en la explicación de todas asignaturas y a formalidad en las cuentas ajustadas estrictamente al real censo. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos desde seis años en adelante.

Alimentación verdadera, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

PIDASE DETALLES Y REGLAMENTOS AL DIRECTOR



Liceo Escolar

Internados de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso en la segunda enseñanza

DIRECTOR:

D. Pedro Gonzalez Garcia

Doctor en Filosofía y Letras y Abogado

Calle de Serranos, número 10

- Salamanca -

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar al propósito resultan agresivos para la dignidad académica, el director y profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos, empleando todo el rigor que se haga necesario en la vigilancia de estudios y moralidad, y llegando a la mayor economía posible en las pensiones.

Sin la indispensable disciplina, dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los colegios ofrecería mas peligros que la individual, para la mútua corrupción de los jóvenes; y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus Reglamentos estos Centros, quedarían muy pocos de suficiente posición social para poder disfrutar sus ventajas.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos-vigilados.

Pidase Reglamentos y cuantos detalles se precisen.



FABRICA DE CHOCOLATE

DE

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de S. Juan de Barbalos, núm. 12

SALAMANCA

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1,50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confeitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, tengo el gusto de ofrecerme su S. S.

NOTA No confundir es a casa con la Fábrica de San Juan de Sahagún.



Platería, Joyería y Relojería

Viuda e Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, Salamanca

Taller de construcción. - Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.



WILLI CARBONERA RICO

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33. - SALAMANGA.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad.

EL DIARIO

PERIODICO DE LA NOCHE

Es el más barato de la Provincia

Precio de suscripción: UNA pts. al mes.